## **BITIGARRA**

El de Arana es uno de los valles más desconocidos de Araba. Elevado como un parque bajo los contrafuertes rocosos del sur de la sierra de Entzia, se viste de verde fresco en primavera con el resurgir de la vida y los productos del campo. El valle está alto, tanto que desde la histórica Maeztu hay que cruzar el angosto desfiladero de su arroyo transformado en río y subir puerto arriba sobre un asfalto retorcido, seguramente elaborado con el mineral sacado bajo estas mismas tierras. San Vicente de Arana ya es otra cosa; está en el respiro, a la entrada del verde valle.

Es desde esta localidad donde comienza nuestro recorrido por las Bitigarras. Son tres cimas que hacen la función de arista entre el Valle de Arana y el de Iturrieta. La más alta de ellas, de 1.169 metros, es la que se lleva el nombre de Bitigarra. Recorrer sus bosques de hayas es perderse en una vuelta a los orígenes.

## \* ITINERARIO

Desde San Vicente de Arana arranca una pista de tres kilómetros que nos sitúa en el puerto de Zanarri. En el borde del collado, el trazado de una antigua calzada aún asoma junto a la carretera. Allí esta la ermita de Santa Teodosia, conocido lugar de devoción y esparcimiento en un espacio natural privilegiado. Antes fue refugio y hospedería de caminantes, con su crucero y su púlpito al exterior para oír la predicación los muchos romeros que acudían en su fiesta, y que sigue celebrándose el cuarto domingo de Septiembre. Desde aquí el panorama ya es espléndido.

Tras abandonar la ermita en dirección SO, un fuerte repecho entre la hojarasca desemboca en un cresterío que conduce directamente a la cima del Bitigarra (1.169 m.). El ambiente es similar en todo el recorrido: bosque profundo, grandes cortados y barrancos. Los Bitigarras están constituidos por una serie de lomas de altitud parecida a la de la cumbre principal. La última de ellas tiene un vértice geodésico y es la única no oculta por el bosque, desde la cual se contempla un extenso panorama. Treinta minutos nos separan desde la ermita.

Volviendo a Santa Teodosia por el mismo camino y cogiendo esta vez rumbo NE, un bello paseo continúa por el cordal de las peñas de Aldaia. Siempre por las lomas que caen al Valle de Arana, continuamos atravesando el amplio hayedo de Iturrieta. Alda y San Vicente de Arana son los pueblos más visibles, junto a Ullibarri-Arana. Los desniveles son escasos aunque, frecuentemente, el montañero se enfrenta con continuas subidas y bajadas en un terreno limpio y despejado con restos de caminos. En media hora larga alcanzamos el portillo de Ullibarri. Y en apenas 20' más, pisamos la cumbre del Alto de San Cristóbal (1.145 m.), coronada por una antena, habitual símbolo de destrucción de nuestros montes. Un poco más adelante, descendiendo la ladera, encontramos las conocidas neveras, dos hendiduras de 20 metros por 100 de longitud.

## \* PANORAMA DESDE LOS BITIGARRAS

Sierra de Elgea, Montes de Iturrieta N; Montes de Altzania-Aratz-Aizkorri, Sierra de Entzia NE; Alto de San Cristóbal, Sierra de Urbasa E; Sierra de Lokiz SE; San Cristóbal-Hornillo-Sierra de Kodes S; Arburu-Soila-Muela, Sierra de Toloño SO; Montes de Izki O; Montes de Vitoria-Gorbeja NO.

## \* DATOS PRACTICOS

Desnivel máximo: 373 metros

Tiempo total: 3 horas y media

Dificultad: Baja

Epoca recomendada: Verano-Otoño

Cartografia: IGC nº 139; JMI B 28

Otras características: Interés tectónico, bosques de hayas, hongos y setas, arquitectura religiosa, interés paisajístico.

